

Timor-Est

Un groupe de scouts de France, Cinq Compagnons de la XIV^e Le Mans, s'est rendu au mois d'août au Timor-Est auprès de l'association Permatil. Le but de cet échange était multiple: aller à la rencontre des jeunes timorais avec lesquels Permatil travaille afin de témoigner de leur engagement pour ainsi susciter chez eux militance et engagement politique ou social, participer à des activités, ateliers et formations donnés par Permatil et découvrir un nouveau pays pour témoigner, à leur retour, sur leur expérience et le travail du CCFD-Terre solidaire avec ses partenaires.

Le Timor-Est est un pays peu connu

Le Timor-Est occupe l'est de l'île de Timor, au sud-est de l'archipel indonésien, à 500 km au nord de l'Australie. On présente souvent le Timor-Est comme le premier État du XXI^e siècle. Ce pays, grand comme la moitié de la Belgique et peuplé de 1,2 millions d'habitants, a obtenu son indépendance en 2002. Ancienne colonie portugaise, il fut annexé par l'Indonésie à la suite du retrait du Portugal en 1974. Cette occupation, jamais acceptée par le peuple timorais, a entraîné la mort, par violence ou par famine, de 200 000 personnes, le quart de la population de l'époque, dans l'indifférence de la communauté internationale.

C'est le pays le plus catholique d'Asie, avec plus de 95 % de croyants. Un évêque timorais, Mgr Belo, a d'ailleurs reçu le prix Nobel de la paix en 1996 pour sa participation à la pacification de cette région.

C'est un pays jeune, avec un taux de fécondité très élevé: 45 % de la

population a moins de 15 ans et la population pourrait tripler d'ici 2050. Un énorme défi pour le développement du pays! On le considère comme le pays le plus pauvre d'Asie, bien que cette affirmation doive être nuancée. On y parle plus de 20 langues et 35 dialectes, avec deux langues officielles: le portugais et le tetum, plus une langue de travail, l'indonésien. Les Timorais sont polyglottes!

L'association Permatil

Des relations se sont nouées en 1996 entre le Timor-Est avec le CCFD-Terres-Solidaires. Il soutient aujourd'hui trois associations locales engagées sur des projets visant à développer la souveraineté alimentaire du pays qui doit importer une bonne partie du riz qu'il consomme, mais aussi à promouvoir une économie sociale et solidaire et la prévention des conflits. L'association Permatil naît en 1999. Ses responsables initient des formations à destination des

À lire

Timor Leste contemporain.
L'émergence d'une nation,
aux éditions de l'IRASEC (Institut de recherche sur l'Asie du Sud-Est contemporaine),
paru en février dernier.

Ego Lemos, directeur-fondateur de Permatil et chanteur connu au Timor et aussi en France où il a participé le 28 août au festival de Douarnenez!

paysans pour améliorer leur sécurité alimentaire grâce à une gestion optimale des ressources locales possible par la "permaculture" (ou agro écologie). Celle-ci permet de produire de la nourriture avec des variétés locales, adaptées à des sols pauvres en matière organique et nécessitant des volumes d'eau réduits. Elle s'appuie sur la reproduction naturelle de la fertilité des sols pour travailler la terre (grâce notamment aux techniques de compostage), plutôt que sur des intrants importés et coûteux. Par ailleurs, les responsables de Permatil, dont Ego Lemos, qui est également le musicien timorais le plus connu au niveau international. cherchent à prévenir l'exil de nombreux jeunes Timorais vers des pays riches où, bien souvent, ils ne peuvent trouver leur place. Ils organisent des camps de sensibilisation à la "permaculture" en collaboration également avec les scouts locaux. Le CCFD-Terre solidaire finance Permatil depuis 2011. Pour Hatim Issoufaly, chargé de mission du CCFD, qui a mis en contact les Compagnons du Mans et l'association, cet échange entre les scouts français et des jeunes Timorais impliqué dans des dynamique d'agriculture durable et du vivre ensemble, est un bon moyen pour donner un objectif à aux jeunes.

BÉNÉDICTE ARIAUX



Retour du Timor-Est

e retour du Timor-Est les Compagnons de la XIV^e Cathédrale Le Mans racontent en quelques images les points forts de leur séjour.

"Quand on arrive à la branche aînée des Scouts et Guides de France (18-20 ans), on nous propose de monter un projet de solidarité internationale sur deux ans minimum, ce qui n'est évidemment pas de trop! C'est ainsi que notre équipe s'est formée en septembre 2012 et que nous avons pendant ces deux années pris contact avec l'association Permatil, établi un planning, suivi des formations "dé-

Chez des habitants, dans les montagnes, nous avons découvert le travail dans la plantation.



Enfants rencontrés dans le district d'Ermera près du village de Mertutu et avec lesquels nous avons joué durant la soirée. Ils sont assis devant l'entrée d'une toute petite chapelle où se dissimule une porte secrète conduisant à une cache d'un chef de la résistance timoraise lors de la guerre d'indépendance. Il y était resté caché pendant 5 ans.



À Mertutu,
où nous avons
participé
à la
construction
de terrasses
pour de
futures
cultures.

Notre projet comportait trois lignes directrices

- Aller à la rencontre des scouts locaux, échanger et de créer un partenariat durable (nous espérons que d'autres équipes poursuivront notre expérience).
 - Participer à certaines actions de l'association Permatil.
 - Découvrir un pays, sa culture, ses traditions et être au contact de la population locale.

part à l'étranger" et récolté les fonds nécessaires par des dons et grâce à des "extra-jobs". Nous avons également appris à nous connaître, à nous souder en particulier lors d'un camp de deux semaines en 2013 à la Bergerie de Faucon qui accueillent des jeunes aidés par le Père Guy Gilbert".

> Pas un repas sans riz, base quotidienne de leur nourriture! Il est accompagné de légumes, viande (poulet, vache, cochon) ou poisson, servi comme sur la photo en entier et parfois même non vidé! Ici il y a également des brochettes de poulpe!



Sur le rivage du Pacifique, plage paradisiaque avec sable blanc très fin et mer bleue turquoise. Eau très agréable pour nous, habitués pour certains à l'eau bretonne, puisqu'apparemment elle était un peu froide, nous a-t-on dit!

> PAUL POUR LES COMPAGNONS XIVE CATHÉDRALE LE MANS



Sortie du musée national à Dili où le directeur (à gauche) nous a très bien accueillis, en anglais! Nina et Octho (au milieu), deux jeunes scouts, étudiants timorais à l'université, étaient nos interprètes anglais-Tetum. Nous avons préparé un repas français qui a été fort bien accueilli!



Savoir +

Vous pourrez retrouver tout notre périple sur notre site <u>http://timorcompasxiv.blogspot.fr/</u> et nos actualités sur notre page facebook Compagnons de la XIV^e Le Mans.

Nous remercions vivement tous ceux qui nous ont soutenu financièrement et moralement ; nous avons pu grâce à vous vivre ce projet fantastique que nous n'oublierons pas !

23

Merci beaucoup! / "obrigado barack"! (comme on dit là-bas!)